EUDS Mi Universidad Resúmenes

Carlos Javier Méndez López

Parcial III

Biología del desarrollo

Dr. Miguel de Jesús García Castillo

Medicina Humana

Primer semestre grupo C

Comitán de Domínguez, Chiapas a 20 de octubre del 2023.

SISTEMA DIGESTIVO

El sistema digestivo es un consunto de órganos com pleso Y bien organizado que anatómicamente está conformado por: boca, faringe, esófago, intestino delgado e intestino grueso. Adenás tiene dos glándulas anexas que estas avudan a realizar sus fonciones y que son de mucha importancia. para el organismo: higado y páncrecs. Esto lleua funciones. tan importantes cono es la digestión esto quiere decir. que la utiliza para que los alimentos puedan ser absorbidos y utilizados por las células del organismo. Los diferentes. Segmentos se distribution en el interior del cuerpo, comen-Zando por la boca y la faringe, que estan a nivel de la cabezagle sigue el esófago a nivel del cuello y tórax, y finalmente el resto, inclurendo las glandulas anexas, alouadas en el abdomen y pelvis. El sistema digestivo tiene una función endocrina e inmunitaria a excepción de los glandulos anexas, el resto de los componentes del sistema digestivo tienen una forma tubular, por lo que. Comúnmente sele llana tubo digestivo. En la larga de tubo digestivo, la pared tiene cuatro capas que son mucosa, submucosa, muscular, serosa. Todas estas capas. recubren todo el tubo digestivo están recubiertos. extrenadamente por una capa serosa transparente, el.

El intestino primitivo embrionario se forme durante la cuarta serana como conse wencia del pleganiento otubulación que el embrion. sufre en ese momento, y que determina que el endodermo intra embrionario i parte del techo del saco vitelino quedan incluidos dentro del cuerpo del embrion. Este conienza a nivel cercilico, a partir de la membrana bocofaringea, y terrino a nivel coudal, en la membrana cloacel. Al final de la terrera semana han quedado formados, reorganizadas y determinadas tres capas germinalivas (endodermo, meso derno y ectodermo) y principio el pleganiento ventral del embrión. El intestino primitivo se divide en tres porciones: el intestino anterior, el intestino medio y el intestino posterior o coudol. La nembrana borofaringea cobre el estomodeo (boca prinitiva) 1. la membrana cloacel al proctodeo (Fosc nesci); a nivel de estas dos membranco, el endodermo que recubre el interior del intestino primitio se continúc directamente con el edodermo que recubre el exterior del coerpo, sin que haya entre ellas célolas masodérnica. La membranc be coveringer se rompera en el trancorso de la courta semana, mientres que la cloacal la hara a principios de la séptima. Del intestino anterior se originarani. Faringe, esófago, esbozo. laringotraqued, estámago, primera porción del duodeno, parte Craneal de la segonda porción del duodeno, tercera y cuarta. porción, higado, vesicula, biliar, vias biliares y pancreas. Del intestino medio se formarin: parte raudal de la segunda porción del duodeno, tercero y courta porción del duodeno, veyuna, ileon, czego, apéndice verniforme, colon ascendente, tercio derecho, o proximal y fercio medio del colon transverso. Del intestina Posterior derivan: tercio distal o izquierdo del colon transverso, colon desendente, colon sigmoides , redo y tercio interno y fercio medio condudo and



El tubo digestivo todos los segmentos se descirollan a partir. de la cuarta semana de la cobierta endódermica del intestino anterior medio. y posterior, y del mesenguino que roda a cada una de estas parciones del intestino embrionavio. El esódago se poede adentificar al inicio de la embrogénesis. (cuarta senona). Al principio el esófago es corto pero luego. se alarga Coando el corazón y los pulmones crecen y decienden. El esófago se encuentra separado de la columna vertebral por el espacio refroesofógico que permite. cierto despluzonianto, y no posee mesenterio propiomente dicho. Así como poeden tener alteraciones del esófago como : Atresia rsofagice, Estenosis esofagice congénita, Esófago corto V duplicación esofagia. El estómago inicia su desarrollo a la cuarta semana, al mismo. tiempo d'esofago. Se origina a partir del intestino anterior y del mesenquima esplacaico circondente. Dorante la quinta Semona el estómago tiene un accimiento osimétrico de sas paredes: Crece más lento en so borde ventral para. formar la curva mayor por un crecimiento mas rapido. Rotación del estómago y fornación del onento nayor y menor: El estónago primitivo se localiza en la línea media y está unido a la pared dorsal por el mesogastrio dorsal. Al rotar el. estómago su eve longitudinal, se desplaza y se alarga el mesogostrio dorsal hacia la izquierda, origina un espacio defras del estórago llarado balsa omental o epidoia. La rotación. del estómago alrededor de su ese anterposterior hace que el resognistrio dorsal se desplace hacia abajo, y este continua creciendo en esta dirección como delantal haciendo



1100+1110 0019000.

I duodeno comienza su desarrollo a principios de la cuerta : enana, apartir de la parte terminal del intestino anterior, la orción inicia del intestino medio y el mesenquima esplácnico : ircundante. En laumon del intestino anterior y modio scubia la desembos adura del conducto colédoco.

I yeruno es continuación del duodeno y se inicia en la unión lexura duodey e yound, y aso vez continua con el ileon, el cual. ermina en la unión i leocecal (unión de la porción terminal del i leon vicigo). don ascendente, ciego y aprindice veriforme comienza Su. descrollo en la sexta semana a partir de la rama coudat del intestino medio. A la guinta semana, el intestinomadio -sta suspendido de la pared abdominal dorsal por un mesenterio orto y se comunica con el soco vitelino o través de conducto itelino o unbilical. Algunas alteraciones del intestino medio ono la onfalocele, Hernia umbilical, Gastroquisis y Divertículo. in la cuarta serrana, el intestino posterior o caudal se inicia nmedictamente después de la Implantación del conducto. liteleno y termina en fondo de saco en la membiana cloacal. las glandulas anaces del sistema digestivo son el rigado y el pâncieco, cullos primardios se originan como traginaciones del endoderno del intestino anterior, y que se introduce en el mesan quino que los rodeo, que serciel responsable de completar el describlo de estas glándulas. El bazo es un



ORMACION CARA 1 CUELLO

uy temprano en el deservollo embrionario quede determinado.

sal vaser se extreno cétalico y parlo tanto donde se

semarci la cabeza del embrión. durante la tercera semana
aparece la placa nevial, cuyo extreno dilatado señala que
n esa región se desarrollaran el encétalo, el cráneo y la
era del embrión. Durante la cuarla semana, el tobo
evral crece aupidomente y acce o forma vesículas alcefalicas
cimarias, cuyo volumen lo convierte en el componente mas
oluminaso de la región praneo facial.

ambién enla cuarla semana, ventral al encétalo en desarrollo, se
naventra en la cara, constituida en este momento por una
epresión más o menas central, el estornodeo, rodea de varios
elias, los prinordios faciales. A los prinordios faciales y
la parato taringeo llegan contribucionies importantes de

inco arcos faringeos en el homano está tormado por inco arcos faringeos y cuatro surcos, bolsas y membranas aringeos. Se forman enla región ventrolateral del cuello del mbrión rodeando a la faringe primitiva y van a pareciendo a pareciendo a pareciendo a pareciendo a pareciendo a pareciendo.



mandibular a pavece aproximada mente a los 23º1 días Forman dos prominencias a los lados del estonodeo: el proceso maxilar y el proceso mandibular. Ambos procesos serán responsables del descirollo del esqueleto oseo del tercio medio e inferior de la caro y de los teis dos blandos de esas porciones.

El segundo por o arco hicideo, a parece a proximadamente a los 24º días; (ontribuye a la formación del huso hicids. Los arcos faringos audales el segundo solo sedenoninan por número: El quinto par de germinales no se forma en el humano, y el sexto por es pequeño o rudimentario.

Derivados vascularos (arros aérticos). Incluido en el mesen quima de cada ano de los arros faringeos se encuentra una artaria, la cual emerge del saco a ortopolmonar y termina en alguna de los aortos dorsales durante su trayecto, estes vasos rodean lateralmente a la faringe primitiva.

El primer par de arcos a orticos (arco mondibular) aparece a los 27±1 dics, y 3 o 4 dics más farde han desaparecida cosi en so totalidad y la porción de la que persiste dará origen a la arteria maxilar y a parte de las arterios carátidos externos.

El segundo par de arcos aórticos parece casi al mismo tiempo que el primero, e igual que el arco precedente desparace unos cuantos días después, persistiendo solo algunos porciones que formarán las arterias hiordes y estapadias



Del cuarto arco aórtico izquierdo se ua format el segmento del cajado aórtico comprendiendo entre la carótida primitiva izquierda y la arferia Subclavia izquierda, mientros que del cuarto curco aórtico derecho se formaran el segmento proximal de la arteria subclavia derecha.

Derividos óses y cartilaginosos:
El resenquimo del prima porde arcos faringeos, en su
proceso maxilur, dará origen alos maxilas, algoriáticos y
porción escanosa de los huesos temporales, mientros que
en su proceso mandibular de ambos tados formarán juntos
la mandibula. Estos huesos compostos a partir del
mesen galra del prima arco se formarán por osiricación
intramenbroso.

Gl cartilago del segondo arro, o cartilago de Reichert, dará origen al estábo, el proceso estiloidos del temporal, el ligamento estilohioideo y parte superior y astas menores del hueso hioidos. El cartilago del tercer arro formara la nitad inferior y las astas nayoros del hueso hioidos. Finalmente los cartilagos del cuarto y sexto arro se fusionaran y daran origen a los rastilagos laringeos lecepto la epiglolis).

Derivados nusculares: El núsculo del primer arco formara músculos delas mastración (temporal, mesetro y aterigoidos medial y lateral) el milohiodeo, el vientre anterior del diagastrico, el tensor del timpono y el tensor del velo del palador. El músculo del segundo arco daran origen a los mosculos dela expresión facial (bucanador, auricular, frontal, cutáneo del cuello, orbicular, de los labros y orbicular de los porpados), el núsculo del estribo, el estilohideo y el vientre posterior del digastrico. El núsculo del tercer arco y sexto arcos daran lugar al chilotiroideo, el elevador del velo del palador, los constricciores de



la faringe, los constrictores de la laringe y la mos culutura estriada del esó Fago.

Nervios de los arcos faringeos: El nervio del primer arco faringeo es el voca craned (trigémino), qui inerva la piel de la cara, es el nervio sensortal principal de la cabera y el cuello trepresente, el nervio motor de los másculos de los másticaciones. El nervio del segundo arco es el VII par craned (facial) y el del tercero arco el IX par (glosotaringeo), que inervan fondamentalmente mucas de la lengua y laringe. El cuarto y sexte arcos son inervados por el x par cranal lucadi inerva la nucosa, de la faringe.

Bolsas faringeas se originan otras partos. De los surcos faringeos también seran para servirle a los dénas, Las Menbraras faringeas estas rontibuyen a los estructores del adulto.

Formación de la cara. La nortogenesis facial orurre entrela aucrea y octava semana como resultado del describlo de anco procesos faciales: Procesos mandibulares.

El creciniento de estos procesos depende dela proliferación del mesenquina, que esto formado fundamental mento por célulos de la cresta neural y por célulos de origen mesodémico; para un adecado osocrollo debe existis una estreba intervación epitelio-me senquina.

El aparato foringeo también participa en el posarcollo del cuello.



SISTEMA RESPIRATORIO

El sistema respiratorio time como organos centrales del sistena respiratorialos pulmones, se encargan de la origenation on de la sangre a través, de la membrana alveolocapilar. La respiración se define como el transporte de oxigeno al interior de los tesidos vida dióxido de carbono endirección opoesta Esta función es vital y el organismo se prepara para ello durante toda la gestación. Es de esperar que cualquir alteración del deserrollo polmonor se manificate en problemas grave en el nomento de naciniento e en la elapa perinata. Morfológicamente, el sistema respiratorio se divide en vías respiratorica superioralconstituidas por la noviellas. Cavidades respiratorias superiores, los senos para nasales y la faringe) y vices respiratorics inferiores (conformadas por la laringe, la traque, los bronquios, los bronquiolos y los. chéoles. El sistena respiratorio es responsable old intercambio gaseoso, esto es, capta el oxigeno (Oz) y elinina el dioxido de carbono (CO2). El sistema respiratorio inicio so desarrollo en la courta. semancy to concluye hasta la infancia, la nariz y la cavidad nasal surgen del proceso frontonosal medial. La laringe, la traiquea, los bronquios y los pulmones se forman a partir de primardio respiratorio quese origina como una evaginación del intestino anterior. La naria se desarrolla de la porción lateral de la prominencia

Frontonasal, a pertir de la warta semana.



El mesenquima de esta prominenca frontonceal se origina fundamentalmente de las crestas neuronales, y durante su desarrollo existe una importante interacción ectodermo-me-senquima. El mesenquima de los bordes de las fovas nasales prolífera formando unas elevaciones en forma de herradura, cuyas ramas o astas constituyen las prominencias nasales medial y lateral, y entre ellas el saco nasal primitivo.

Conforme se descriollan las prominencias nasales, las fot veces nasales se profundizan viforman los sacos nasales primitivos, los cuales crecen dorsalmente por debaso del prosencefalo, aumento su profundidad debido al crecimiento de las prominencias nasales vasu penetración en el

mesenguima distal. La laringe y la epiglotis comienzan a formarse en la cuarta. semana. En este nomento, el primordio del sistema respiratorio està constituido por una evaginación medial de la pared ventral del extremo caudal de la faringe primitiva [Caudal a las cuartas bolsas faringes): la hendidura laringotraqueal. El endodermo que recubre la hendidora la ingotraqueal dará origen al epitelio y las glandulas de la laringe, traque y bronguios i al epitello pulmonar. Al final dela evarta Semana, la hendidora laringotraqueal el cual se alorga y se ensancha en su extremo distal para formar la yema broncopulmonar. El epitelio de la laringe se forma apartir del endodermo del tuboldringotraqueal y los cartillagos de la laringe se originan del mesenquima de los ouarto y sexto arcos faringeos la su vez derivados de las célules de la cresta neural. Una vez que se forma la glotis primitivo y los engrosomientos aritenoides, la hendidura laringo traqueal contenza la reconstitación entre la novera y décina senona del desadlo. De los pliegues vocales se forman findmente las cuerdos vocales. La parte coudal de la eminencia hipobranquial (cuarto arco) se proyecta hacia la glotis primitiva dando lugar a la tometacción epiglotica, que deran origen a la epiglotis.



La trâquea, los bronquios y los polmones derivan del intestino anterior anivel de la courta bolsa faringea. A la nitad de la cuarta senana, el factor de credimiento Tbx4 determina la presencia de un sorco que separa un esbozo endodermico del intestino anterior, el cucl crece inmerso en el mésenquima esplación. Este surco recibe el nombre de surco laringotraqueal, y el esbozo endodernico formo el primordio de la traquegilos bronquios y los pulmones. Al Final de la cuerta semena, la vena broncopolmonar crece yse bifurca formando dos parto beranãos: Las yemas bronquiales, quese hacta los conductos pericardioperitoneals (futures cavidades planales). A medida que ocurren ciertas divisiones, tembién el mesenquimo circundente se divide, Formando en conjunto el primordio de los segmentos broncopulmonares. El descirollo broncopulmonar termina entre los 8 y 10 años de edad. Si el desarrollo de las vías respiratorias no se realiza correctamente, puede dar lugar a diversas alteraciones, algunas leves y que pueden pasar simplemente cono uricciones analónicos, y otros graves que comprenden la función la vida y la fonción del niño desded nomento mismo de donde nace. Las anormalias morfologias del sistema respiratorio pueden ser: Hendidura lavingea, Fistula traqueoso réglica. Anomalidades oversantes anatômicos en la lobilación de pulmon debido ala compledidad de la morfogenésis. nacroscópico de los polnones. Angenesia pulmonar es un problema congenito rara, con una incidenção estimada de 1 por 10 000 a 15 000 autopsãos. La maduración polymonar: Dorante su descriollo, los pulmones pasan por cuatro etapas de maduración: seudo glandular, canalicular, sacular y alveolar. Al Finalizar la etapa canalicular contenza a productise el foctos surfactante pulmonar, indespensable para el intercombio goseoso en el polmón durante la vida posnotal. La histogénesis il la motogénesis depende



de las interactiones epitello-mesen quima, en los que parlicipan derivados endodermicos y mesodermo que responden de factores de transcripción. Los factores morforreguladores desempeñan un papel importante en el contacto célula-Célula, lo que resulta en la activación o represion de los genes en los procesos de prolíferación y diferenciación celular del pulmon. Los genes involuctados en estos proceso para el descrollo del polmon son los Hoxa-5, Hoxb-3, Hoxb-4, Hoxbs Y Hoxb-6. La plasticided del epitelio es consecuen eia de la senciización del mesenquima. La histogénesis del polmón se dividen en coatro etapas. Saudoglandular, Canalicular, Sacular 4 alveolar. La etapa seudo glandular orarre entre la semana 5 y 16 de gestación. Durante esta etapa sellevan acabo de 12 a13 divisiones de las vias aéras y aqui participa el factor de transcripción conocido como factor nuclear honologo-4 del hepatocito (HFH-4). La etapa condicular se presenta entre las semanas 16 v 27 de gestación. En esta etapa har un importante Crecimiento de los túbilos respiratorios, donde pueden observate ya los bronquios terminales, rodeados por un masanguima moy ucacularidado. La etapa Sacular o de Saco terminal comprende de la Semana 26 al termino de la gestación. Se caracteriza por el importante incremento de sacos terminales y el adagazanianto de su epitello, el cual esta formado por la célula planas y cóbias separadas entre si por medio tabiques. Por iltino, en la etapa alveolar o posnotal o arre la formación de las bolsos alvedares o alveolos definitivos, período que se extiente por varios años de la vida pos natal. Los alvéolos costan de paredes lisas revestidas por neumocitos tipo I 1100 II.



SISTEMAUROGENITAL

En el individuo adulto los sistemas urinarios y genital son functional mente independients. Sin embargo, and torica y en briologicamente los dos sistemos tienen una estrecha. relación porque ombos provienen da mesoderno intermedio. Ademas en el hombre la uletra participa en el transporte de la orina i del samen. El sistema urinario o exardor esta formado por los rirones, las vietres, la vegiga y la vietra, y complen funciones esenciales para la vida. Los viñones son los encargados de la producción de la orina (1,5 litros rada 24 horas), la que estrans portada por los uxetres hastala. Vesiga, donde se almacena hasta su eliminación hacia la uretra, que la vierte hacia el exterior. El sistema urinorio excreta productos de desechos del metabolismo lurea, creating etcêtera, elimana productos de degradución y sustancias extrañas al organismo, controla el equilibrio á aldo/base e hidroeletrolítico, regula el volumen del liquido extracelular y sintetiza renina, que participa en el control de la presion arterial, y eritropoyeting, hormong que estimula la eritropoyesis. El sisterio genital mosculino o reproductor maculino esta constituido por organos sexuales princios y órganos Sexuales secondarios. Los organos sexuales primarios son las gónadas nascolinas o testralos, encargados de la producción de los espriratozoides (gameto mascolino).



Con múducción de los espermatozoides con número hoploide de cromosomos (22, x o 22, y) y de los hormonia sexuales (andrégenes). Los organos sexucles accesorios están constituidos por túbulos. epididimo, conducto deferente, conducto exaculador, prostata, glandulas seminales, glandulas bulbouretrales juretra y pene: estos órganos tubulares y glandulares, intervienen en la maduración, el alnacenamiento vi el transporte de los espermatozoides La producción de esperma lo zoides es continua a partir de la pobertadia diferencia de la formación del ovocito maduro, que se produce en un Ciclo overico mensual sumamente completo que depende de la regulación hormanal. El sistema genital femenino esta constituido por genitales externos, genitales internos y las glandulas mamarias. Los genitales externos a suvez estan constituidos por los labios mayores y menores, d clitoris y el vestibulo vaginal. Los gentales internos Se ubican profundamente en la cavidad palvica y estaño formados por los ovarios (gónada femenina), trompas uterinos, útero y vagina. Las glandulas mamarias se localizan en la region pedoral. Las funciones de los genitales temeninos se encuentran regulados tanto por mercanismo de naturaleza nerviosa como endocrina o homoral. En este sistema tiene lugar diferentes fonctiones:1) la formación de los ovocitos (célulos haploides (22, X), 2) la recepción de los esperantozoldes y su apocitación esas son functiones mas importantes. Derivados de gonon Effo tomo: En el embrión humano Se origina en forma suresiva durante su describlo tres tipos de sistemos excretor de crecimiento croneocaudo! Pronefros, mesone fros y metane fros. Propetros (riñon primitivo) Riñon funcional en pares y antibios se trata deun vostigio.



Mesene frog (rinon transitorio) se forma tambren durante la cuarta genana pero mas tardia que los pronefos, y en la octava semana enpieza su involución. Metanefros(riñon definitivo) se descrrolla al rededor del día 32 aportir del brote ureteral y del blostera mesone frico. El biote ureteral darà lugar a los Vias vrincrics lureter, peluis vend, calices mayorsy menores y tóbulos colectores) y el blosterno metorrogenico originara alas netronos. Vediga y utetra: En la guinta samana del desarrollo contenta la división de la cloacciólna lamina de mesodere no origina el tabique viroredal, que divide a la cloaca en una porción anterior, el sono uragento, Y ona porción postaion, el vecto. Se divide al seno vero generals Por crón vesical (superior) Es voluninosa y de origen ala vegiga, porción pélvica (media). (andudo estrecho que en embriones de sexo femenino origina la totali dad dela uredro y en el sero masculino los porciones prostatia y membranosa de este órgano.

Porción fálico (inferior). A planado tranversalmente, crece hacicel tuber culo genital. De esta porción derivada la uretra peneana en los varones. Algunos autores mendonan que forman una pequeña porción de la utera fermenina u al vestibulo de la vulva.

Desarrollo det sistema genital se origina apartir de la cuarta semana del mesoderno intermedio, del epitalio Celómico y de las células germinales Primordiales. Su diferenciación pasa por tres etapas: Cronosómicos, gonadal y fenotípico. La diferenciación cronosomica ocurre durante la fertilización, la gonadal delugar a la formación de ovarios o testiculos, y la tenotípica al sistema de conductos glándulos y grátales externos fameninos o mosculinos.



Diferenciación cromosónica: El sexo del embrión queda determinado en el momento de la tecondación, cuando se fusionan los dos poponúclos. Depende del cuonosoma y, especificamente de la porción distal de so bazo corto, que contiene el gen SRY.

Diferenciación Gonadolo Período ideferenciado del descrollo gonadol, has la la septima semana en el sexo mosculino y la novena semana en el sexo femenino se distingue un período inicial indiferenciado del desarrollo gonadol.

Período diferenciado del descripllo goradol, describlo del testículo: En los felos de sexo mascolino los cordones sexucles principios siguen proliferando profundamenta hacia la región nedular u se diferencia durante la septima semana en cordones testiculares o medulares ifuturos túbulos seminiferos.

Description overion en la novene semana del descripto, la genada indiferenciada se transforma en overto en ausencia de señales específicas de a Ferenciación testidor.

Diferenciación fenotifica: Conductos mesonatricos y poramesonatricos: En la etapa indiferenciada el sistema de conductos sexuales consta de un par de conductos mesonatricos y un par de conductos paramesonatricos, todos incluidos o lo largo del reborde gonodal.

Descriptio de las glandulas suprarrencias Las glandulas suprarrencias se origina del mesoderno y de células de las crestas neuroles. Inicia su descriptio en la sexta senana y la terminan alos 3 años de edad. Entre dras hornoras, producen adrágenos cuyo aunerto puede dar lugar a la mosculinización delas genitales externos ferreninos.



Bibliografía:

Arteaga Martínez, García Peláez, "Embriología humana y biología del desarrollo:

Embriología - Arteaga.pdf